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十日谈
经典与爱情

责编：杨晓晖

道林和西
比尔的恋爱故
事，反映了王尔
德对艺术和现
实关系的思考。
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近年来，我回头去看百年
前的作品时常会觉得别扭，恐
怕也是因为身为女性的年头越
来越久了，对文学史上的女性
形象渐渐有了新的看法。近一
百年前，伍尔夫看过往的文学
时就曾感叹：只有进入男性视
野乃至被凝视、与之有爱或情
时，女性角色才能成立，才有被
描写的价值。女神不会有凡俗
时刻，女奴不会有高光时刻，女
巫不会有好下场，这就是女性
没有自主权时在文学里的存在
状况。而且，她们都没有职业，
只能在家庭、农场、修道院里消
磨一生，对比之下，现当代小说
中的女性角色们就丰富太多
了，因为她们可以受教育，有选
择工作和生育的机会——这正
是波伏娃在《第二性》中强调
的。总之，百年前的女主人公
们体验的爱情越来越可疑了。
年轻时，文科班的学生都

爱读名著，同学们争相阅读《呼
啸山庄》《简 ·爱》《巴黎圣母
院》……有个女同学最喜欢《包
法利夫人》，她是我们中间最早
熟的女生之一。她把书借给我，
我勉强读完，
觉得乏味，不
太理解她为
何那么热衷
于爱玛的故
事。她自有一番解释：简 ·爱的
爱情太卑微了，艾丝美拉达得
到的爱太苦了，爱玛不断地追
求爱情，最后决然去死，最轰轰
烈烈，因而最浪漫。三十年过
去了，我们早已失联，但我重读
《包法利夫人》时，很想再找她
聊聊，告诉她，现在我不仅能把
婚外恋的情节撇清、看到福楼拜
真正要写的现实问题，还能确凿
地说：爱玛经历的不是爱情悲
剧，而是经济悲剧，她把人生的
希望寄托于欢爱的对象，太不

明智，但我们没法怪她傻、怪她
虚荣，因为她在那个年代所受
的教育就是那样：女人只能依
附男人得到面包和幸福。福楼
拜要批判的是阻碍社会发展的

浪漫主义思潮，爱玛只是作家思
想的载体，在描写她和几任情人
的关系时，作家显然更擅长用
嘲讽的笔调揭露那些花花公子
的谎言和残忍，但并不能深入
爱玛的内心——她该有多少崎
岖的心路啊，她的感官该有多么
丰富的体验啊，但这并非技艺高
超的福楼拜想要或能够描写
的。现在的我会说，《包法利夫
人》完全不是爱情小说，或者可
以说是——被爱情的概念和标
准流程误导的女性社会悲剧。

爱情的概念，小说里比比
皆是。如今的霸道总裁和昔日
的戎马英雄是一个类型，他们
爱上的女性，比如美到引发特
洛伊战争的海伦，比如爱吃荔

枝的杨玉环，
她们体验到
的都必须是
真爱。难怪
二十一世纪

的西方作家们流行改写经典，
让珀涅罗珀、喀尔刻乃至海伦
都从第三人称变成第一人称，
吐吐槽，说点真心话。如果女
人必须美，才配得到爱情，那这
个爱情的概念就该被熟读《厌
女》的新一代读者打倒。爱情
和理财都有风险，爱玛却只知
道奉献。从这一点上说，她真
的比不上一百多年后某受过高
等教育的明星前妻，知道奉献
是有价的，投资是要保底的。
标准流程，小说里也教得

够详细，从手绢的用法、幽会的
时间规划到情话，都有。说到这
个，我突然想到另一本被低估的
经典，《红字》。赫斯特选择一生
背负A字母，带着私生女，坚定地
活下去。而私生女之父却龟缩
在名誉荣光中不敢承认……这
是爱情故事吗？也不尽然是。
但这无疑是一个女人成长的故
事，她自爱，也接受这个世界的
真相，甚至独自承担了世俗情爱
的必然结果——抚养下一代。
这也才是爱情的真正流程：从
迷乱的起点到负重的终点。
经典不朽，但观念与时俱

进。我们必定不能从昔日男性
小说家笔下的故事里寻求未来
女性的爱情格局了。

于 是

爱是永恒，也与时俱进

这些天在书房里翻来
翻去，想找一本好看的书
消遣，最终吸引我的是弗 ·

伊斯坦布 ·涅米罗维奇-

丹钦科的回忆录《文艺 ·戏
剧 ·生活》，译者是大名鼎
鼎的焦菊隐先生。
丹钦科的名字对于熟

悉戏剧的人来说，并不陌
生，他是十九世纪末至二
十世纪初俄罗斯的大导
演，一生最大的贡献，是与
斯坦尼斯拉夫斯基一起创
建了莫斯科艺术剧院，将
契诃夫的《海鸥》《三姊妹》
和《樱桃园》等作品成功搬
上舞台。斯坦尼将这些戏
剧表演的舞台经验提升为
系统的戏剧理论，建立起

席卷全球的斯坦尼体系。
从戏剧专业角度讲，丹钦
科做了一件非常了不起的
事，是他最早意识到契诃
夫戏剧的潜在价值，说服

了对戏剧创作失去信心的
契诃夫，同意将《海鸥》重
新排演；也是丹钦科说服
了斯坦尼，请他留意契诃
夫戏剧不同于以往任何剧
作家作品的特殊之处。记
得王元化先生在晚年谈戏
剧的文章中，曾批评斯坦

尼理论体系的僵硬，而把
其中的一些有价值的戏剧
发现归功于丹钦科。
从丹钦科的回忆中，

我感受到的不只是戏剧艺

术方面的启发，而是一切
文艺成长过程都必须经历
的历练和必需的素养。在
丹钦科成功之前，他像很
多人一样经历过挫折和失
败，但他没有气馁。他有
自己的艺术理想，一路走
来，因为理念不同，不得不
跟自己昔日的同仁、朋友
分道扬镳，直到他遇见斯
坦尼斯拉夫斯基，两人一
拍即合，创建了莫斯科艺
术剧院，着力打造属于艺
术剧院特有的演出剧目，
最终获得成功。斯坦尼之
所以能够和丹钦科合作，
除了他有胸怀能够容纳丹
钦科之外，也与艺术理念
上的意气相投有关，他们
都不满于当时流行的戏剧
演出，希望创建一家符合
自己戏剧理念的艺术剧
院。建立艺术剧院，除了

钱，除了演职人员，最重要
的还是要能够提供高品质
的戏剧剧目。照一般人的
想法，找名角，排演一些戏
剧史上叫得响的剧目，总

会名利双收。但丹钦科之
所以高出同时代的很多导
演，就在于他放弃了这种
行业陈规，选择了一条属
于艺术剧院特有的戏剧演
艺新路。他是最早意识到
契诃夫的剧作《海鸥》符合
艺术剧院的创新理念，具
有巨大的艺术潜力。这一
探索过程也是世界艺术史
上极其有名的创新案例：
《海鸥》最初由名望比莫斯
科艺术剧院大得多的圣彼
得堡小剧院排演，在圣彼
得堡上演时，完全
失败。当时对剧作
家契诃夫的精神重
创，可以从契诃夫
的书信中看出。他
沮丧至极，感受到巨大的
羞辱；他甚至怀疑自己的
戏剧写作才能，表示再也
不写剧本了。
在莫斯科艺术剧院第

一次演出《海鸥》时，契诃
夫躲到外地，不敢到场观
看演出。演出的第一幕刚
刚合上时，剧场长时间静
默，演员们几乎绝望得要
哭出声来，突然观众席上
爆发出掌声，这掌声越来
越大，经久不息，最后演出
获得了巨大的成功。在这
一过程中，承受压力最大
的，是导演丹钦科。他不
仅要说服契诃夫同意他排
演《海鸥》，而且还要不断
提醒包括斯坦尼在内的剧
组所有人员，《海鸥》不是
一般的戏剧，是与历史上
以往所有戏剧完全不一样
的伟大的戏剧。我想这不
仅仅需要极大的勇气，更
需要极高的艺术鉴赏力。
丹钦科在回忆录中，

非常详尽地记录了自己是
怎样走近契诃夫的，简单
地说，是在长期的戏剧表
导演实践和戏剧教学训练
中，丹钦科看到了现有戏
剧表演的种种不足，萌生
出寻找新的出路的念头，
并在契诃夫戏剧中最终找
到了突破口。对于莫斯科
艺术剧院而言，排演《海
鸥》是一个标志，丹钦科在

回忆录中说，莫斯科艺术
剧院此前排演过其他一些
剧作家的剧目，但俄罗斯
评论家一致认为，莫斯科
艺术剧院是从《海鸥》的排
演开始，具有了自己的标
志和品牌。它不仅是在排
演剧目，更是把它自己的
一套戏剧标准，贯彻到每
一个具体排练和演出环
节，与世界上一些著名的
演出剧团相比，其形成了
鲜明的特点，这种特点显
示出莫斯科艺术剧院在艺
术理念上的创新和领先，
在世界范围内吸引了很多
剧团纷纷效仿，对世界戏
剧产生了广泛影响。
莫斯科艺术剧院是中

国戏剧艺术家们学习的楷
模，一提艺术剧院，人们便
会不自觉地想到契诃夫的
戏剧，曹禺先生称之为“契
诃夫情结”。焦菊隐先生
在1940年代抗战困难时

期，抱病翻译丹钦
科的回忆录，这种
选择体现了中国戏
剧艺术家的理想品
格和艺术识见。焦

菊隐是燕京大学的毕业
生，1935年赴法国巴黎大
学学习，1938年获博士学
位。他回国后担任过多所
艺校的专业教师，因不满
教学过程中的不良习气，
离开院校，自己翻译、介绍
国外的戏剧作品，希望以
此推动中国戏剧艺术向高
水平方向发展。除了翻译
丹钦科的回忆录，焦菊隐
还将契诃夫的《伊凡诺夫》
《海鸥》《凡尼亚舅舅》《三
姊妹》和《樱桃园》等剧作
翻译过来，介绍给中国读
者。他是中国斯坦尼斯
拉夫斯基戏剧理论的忠
实践行者，但也正是焦菊
隐，最早在中国话剧领域
提出了民族化与民族风
格问题。作为北京人民
艺术剧院第一任总导演，
焦菊隐先生是把莫斯科艺
术剧院作为自己心目中的
理想标杆，他希望北京人
艺像莫斯科艺术剧院那样
拥有一系列属于自己独
特品牌的优秀演出剧
目。他执导的郭沫若的
历史剧《虎符》《蔡文姬》，
老舍的《龙须沟》，都有不
俗的表现，但最具标志性
的话剧是他导演的《茶
馆》。《茶馆》之于北京人
艺，犹如《海鸥》之于莫斯
科艺术剧院，从此中国戏
剧人就以这样的剧目演出

标准来要求中国的话剧艺
术，不仅仅是表导演，而且
还包括排练、舞美等一系
列与戏剧相关的环节，都
有了明确的标准和规范，
所以，有评论者认为《茶
馆》不仅仅是一部优秀话
剧，更是新中国“国家戏
剧”的最高典范。但这种
“国家戏剧”不是国家意志
灌输下来的结果，而是像
焦菊隐、老舍这样一批杰
出的戏剧艺术家持之以
恒、长期努力的结果，而焦
菊隐先生的这种戏剧理
想，正是从丹钦科的回忆
录中不断汲取力量的。
焦菊隐先生在译后

记中，有长长的文字说明
自己与这部译作的亲密
关系。他在人生最艰难
的低谷阶段，靠翻译这本
书来寻求精神支撑，从这
本书中他看到了从事戏
剧这一行当的前途和价
值。读这样热情的文字，
再回过头去看丹钦科的
回忆内容，你会想到翻译
不只是一种语言转换，更
像是不同文化之间的灵
魂交流，就像当年傅雷翻
译罗曼 ·罗兰的《约翰 ·克
利斯朵夫》和《贝多芬传》
那样，真正起到振奋人的
精神作用。
2022年4月于沪西寓所

杨 扬

读一本好书，可以明白很多道理
——关于丹钦科的回忆录《文艺 ·戏剧 ·生活》

在等待解封的日子里，我重温了经
典老电影《幸福终点站》。这部影片上映
于2004年，导演斯皮尔伯格根据真人真
事改编，讲述了一个关于“等待”的故
事。男主维克多（汤姆 ·汉克斯饰演）来

纽约圆梦，刚到机场就被告知因其祖国陷入战乱，签证
失效。他只能滞留机场，一留就是整整九个月。九个
月对语言不通又没钱的异乡人而言有多难不言而喻，
而他硬是用自己的善良和执着在困境中开出花来，出
了机场、终得梦圆。
维克多的梦是为已故的父亲拿一位

纽约爵士乐手的亲笔签名，这个梦这么
小，却因为机场的滞留变得那么大，几乎
成了一项无法完成的任务。
维克多本可以走捷径，机场主管故

意给他指明管理的漏洞放他走，但是他
没有，因为他遵守规则。事实证明他是
对的，机场主管没那么好心，只想把维
克多这个麻烦踢出机场，由别的部门去
收拾。真的走了捷径会有更大的麻烦
等着他。
住在机场的维克多就像沙漠中的仙

人掌，展现了顽强的生命力：他用智慧和双手先是实现
温饱，后来达到小康；他又像黑暗中的小太阳，尽己所
能帮助周围的人，成了机场的英雄……真是应了那句
“世界以痛吻他，他却报之以歌”。他的善举得到了善
待，最后在周围人的帮助下走出了机场。当我看到影
片的最后，机场清洁工印度大爷只身拦飞机；机场的店
员们都赶来给他送行；机场的警长对上司的命令置若
罔闻将自己的外套披在他身上、放他出门、目送他出机
场时，依然感慨不已。原来善良也是会传染的。这棵
小小的仙人掌硬是用一己之力，将沙漠变成了绿洲啊！
等待很难，在无望的等待中最容易做的是放弃。

但维克多没有，他选择了坚持。这或许源于他的基因
传承：父亲生前为了集齐一个乐队的签名等待了四十
年；或许又因为他的家国情怀：当机场主管告诉他，只
要说“害怕回到祖国”就可以出机场时，他断然拒绝；或
许还得益于他坚持学习：在等待的日子里努力学英语，
一句邀请的话都反复练习……积极等待的维克多给我
们上了生动的一课，教我们以怎样的心态去应对突变、
以怎样的努力去坚持信仰、以怎样的善良去影响他人。
然并非所有的等待都能如愿，维克多实现了对父

亲的承诺却赢得不了心仪的女子，她和他告别时说
“这是命运”。二十年前看片时我不太理解，现在却
觉得这种安排更真实并接近生活的真相。生活教会
我们欣然接受命运的一切馈赠，好的、坏的；幸福的、
痛苦的。等待之花未必结出幸福之果，但若等过、爱
过，如是不枉此生。

北

北

等
待
之
花

你从哪里来？你从西双版纳来！上海疫情严峻，
你承载着西双版纳州各民族的深情厚谊，身披着版纳
的热烈阳光，浸润着版纳的清澈甘泉，日夜兼程，来到
上海，为我们送来餐桌上的五彩蔬菜。
绵糯的南瓜，脆甜的冬瓜，清香的卷心菜，甘洌的

茶叶，闪亮的大米，还有新鲜的水果……作为曾经的上
海知青，我们还是在十七八岁年纪，就知道你们长在地
里、挂在树上的模样，也早已品尝到你们的特有滋味。

那时的我们，满怀理想，义无反顾，哪里
艰苦就到哪里去，不远万里来到云南西
双版纳的橡胶农场和村村寨寨，屯垦戍
边，为改善边疆面貌，用我们的热血和
激情，在那片神奇美丽富饶的土地上，
竹篱茅舍，栉风沐雨，谱写早期“沪滇合
作”的人生青春之歌。我
们也由此与当地农场老
工人、村寨山民以及他们
的后代，结下了深厚的友
情。这犹如奔腾不息澜
沧江波涛的深情厚谊，让
我们彼此之间，时常牵挂
在心，这是因为，当年艰苦
生活历练锻造的毅力、才
干和精神，都是那么深刻
地影响着我们后来的前途
和命运！

今天，在这个抗击疫情、共同守“沪”
的春天，西双版纳的上百吨蔬菜水果，优
质、快速地出现在我们面前。我们的眼
前，也同时浮现出那蓝天白云下，那一张
张熟悉的面庞。景洪市傣族曼娈寨的玉
波姑娘说：“百余吨果蔬，虽然对人口众
多的大都市来说，解决不了什么大问题，
但都是远在千里之外南疆人民的满满爱
心，礼轻情意重啊！”深山老林里的勐仑
镇阿克寨，山势陡峭，是个“马到山前也
要掉泪”的偏远之处，见到那里的爱伲族
村民捐款纸条，不规整的汉字写着：夯本
20元，节左20元，日飘20元……他们与
当年不畏艰险、患难与共的上海知青，有
着多少血浓于水的感人故事！现在的他
们由衷说道：“边疆浦江心连心，版纳上
海一家亲。”

2022年，是《西双版纳》杂志创刊40

周年，年初，刊物约请几位与云南有密切
关联的上海知青作家题词。叶辛题写：
以文学的诗意和激情，展示版纳多彩的
风情和奇丽。沈石溪题
写：西双版纳是我的文学
故乡，《西双版纳》杂志是
我的文学渡船，我从这里
上船，驶向广阔的文学天
地，往昔花团锦簇，前景灿
烂辉煌。而我的感想是：
有了版纳，就有了诗意，有
了版纳，就有了传奇，我们
都是永远的版纳人！
真情的奉献，从来就

不求回报，但是，一旦得
到对方的感恩赞扬与相
助，这种感动至心的情
感，是会让我们彼此热泪
盈眶的。
我已知晓，你从那里

来，再不问，你从哪里来。
曾经，我们远在天边，今
天，我与你，近在眼前。

修
晓
林

你
从
哪
里
来


